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Цель. Рассмотрение способа совершения преступлений как ключевого элемента характеристики преступле-
ний, совершаемых с использованием информационно-телекоммуникационным технологий в период действую-
щих ограничений в России COVID-19; эмпирический анализ взглядов ученых-криминологов на способ соверше-
ния мошенничества; классификация способов компьютерных мошенничеств в период пандемии. Методология: 
при написании статьи автор использовал методы эмпирического (наблюдение за санитарно-эпидемиологиче-
ской обстановкой в стране и за состоянием преступности) и теоретического исследования, посредством наблю-
дения, мониторинга и сравнения данных СМИ; информации, представленной официальными сайтами МВД Рос-
сии, Генеральной прокуратуры. Выводы. Анализ устоявшихся воззрений отечественных и зарубежных кримино-
логов на способ совершения кибермошенничества позволяет сделать выводы об отсутствии специальных знаний 
о способе совершения преступления, криминологической классификации мошеннических действий и наличии 
различий в понимания способа совершения мошенничества в науках криминология, уголовное право и крими-
налистика. Использование предложенной автором классификации способов совершения мошенничества в бу-
дущем, по нашему мнению, позволит детально отражать онлайн-действительность в сознании субъекта, снизить 
процесс виктимизации личности и минимизировать виртуальные риски. Научная и практическая значимость. 
Содержащиеся в статье выводы и предложения могут быть использованы в процессе совершенствования зако-
нодательства в целях предупреждения мошенничества в глобальной сети «Интернет» и посредством телефонной 
связи, послужить материалом для дальнейших научных изысканий в области информационной и телекоммуни-
кационной преступности. Сделанные выводы и предложения могут быть учтены при создании специальных про-
грамм, направленных на предупреждение мошенничества. Выводы и результаты статьи могут иметь практиче-
ское значение для разработки отдельных программ контроля над криминогенной виктимизацией населения и в 
правотворческой деятельности при совершенствовании российского законодательства. 
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Purpose. Consideration of the method of committing crimes as a key element of the characteristics of crimes 
committed using information and telecommunication technologies during the period of current restrictions in 
Russia COVID-19; empirical analysis of the views of criminologists on the way of committing fraud; classification of 
methods of computer fraud during a pandemic. Methodology: when writing the article, the author used the methods 
of empirical (observation of the sanitary and epidemiological situation in the country and the state of crime) and 
theoretical research, through observation, monitoring and comparison — data from the media; information provided 
by the official websites of the Ministry of Internal Affairs of Russia, the General Prosecutor’s Office. Conclusions. An 
analysis of the established views of domestic and foreign criminologists on the method of committing cyber fraud allows 
us to draw conclusions about the lack of special knowledge about the method of committing a crime, criminological 
classification of fraudulent actions and the presence of differences in understanding the method of committing fraud 
in the sciences of criminology, criminal law and forensics. The use of the classification proposed by the author of the 
ways of committing fraud in the future, in our opinion, will allow to reflect in detail the online reality in the mind of 
the subject, reduce the process of victimization of the individual and minimize virtual risks. Scientific and practical 
significance. The conclusions and proposals contained in the article can be used in the process of improving legislation 
in order to prevent fraud on the global Internet and through telephone communications, serve as material for further 
scientific research in the field of information and telecommunications crime. The conclusions and suggestions made 
can be taken into account when creating special programs aimed at preventing fraud. The conclusions and results 
of the article may be of practical importance for the development of separate programs for control over the crime of 
victimization of the population and in lawmaking activities while improving the Russian legislation.
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